

L'apport concret du CAVIE à la réussite de la ZLECAF

Le Centre africain de veille et d'intelligence économique (CAVIE) joue un rôle discret, mais stratégique, dans la réussite de la Zone de libre-échange continentale africaine (ZLECAF) en s'appuyant sur ses missions principales.

Outre la création, en 2022, d'un atelier type intitulé « Comprendre et profiter de la ZLECAF » destiné à chaque Etat signataire, le CAVIE a contribué, au côté de la CNUCED, à la mise en place d'une plateforme de surveillance et de signalement des barrières tarifaires et non tarifaires accessible à tout opérateur. Cet apport est la partie visible d'une série de contributions qui relèvent des principales missions du Centre :

La veille stratégique et l'intelligence économique

A travers la collecte et l'analyse d'informations, le CAVIE rend compte de la réalité sur les marchés, les concurrents, les opportunités et les menaces dans la ZLECAF. Cette contribution permet nettement aux parties prenantes de décider, de manière éclairée, sur le terrain du commerce et de l'investissement.

L'évaluation des risques et des opportunités au profit des Etats africains, d'une part, et des investisseurs internationaux, d'autre part, permet de minimiser les risques et de maximiser les retombées économiques de la ZLECAF. Elle aide les acteurs publics et privés à prendre des décisions éclairées au sujet des risques.

La cartographie des acteurs économiques permet au CAVIE d'identifier et de situer les acteurs économiques clés de la ZLECAF tels que les entreprises, les investisseurs, les organisations internationales et les institutions de recherche. Cette activité facilite la mise en réseau et la collaboration entre ces acteurs.

Formation et renforcement des capacités

Le CAVIE est particulièrement connu pour développer des programmes de formation sur la veille multisectorielle, la due diligence, la diplomatie d'entreprise ou l'intelligence économique augmentée à l'intention des acteurs publics et privés évoluant sur les marchés africains. Cette activité permet de renforcer les capacités des différentes parties prenantes à tirer parti de la ZLECAF.

A leur demande, le Centre organise aussi spécifiquement des ateliers et des séminaires pour sensibiliser les acteurs économiques et diplomatiques africains aux enjeux de la ZLECAF et leur donner les outils nécessaires pour en tirer profit.

Le CAVIE travaille, par ailleurs, au développement d'une plateforme d'apprentissage en ligne pour diffuser des contenus pédagogiques sur la veille stratégique et l'intelligence économique en lien direct avec la ZLECAF.

Appui à la formulation de politiques diverses

Par sa dense production de connaissances spécialisées, le Centre agit au quotidien en faveur de la formulation des politiques publiques sur le continent africain.

Le CAVIE réalise, en effet, des études et des analyses pour éclairer la formulation de politiques commerciales et économiques en Afrique. Il fournit quotidiennement du conseil ciblé aux gouvernements africains qui en font la demande sur la manière de tirer parti de la ZLECAF.

Le Centre apporte aux délégations qui le lui demandent son expertise unique aux négociations commerciales engagées dans le cadre de la ZLECAF.

En conclusion

Le CAVIE joue et continuera de jouer - bien que discrètement - un rôle stratégique dans la réussite de la ZLECAF. Comment ? En mettant à la disposition des acteurs publics et privés opérant sur les marchés africains les outils et les compétences nécessaires pour tirer parti de cette initiative unique.

La Rédaction